

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
 Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
 Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »  
 Paquete de 30 números . . . . . 1'00 »

**APARECE LOS SÁBADOS**  
 Redacción y Administración: Socorro, 122, pral.  
 Número suelto 5 céntimos

**LA CORRESPONDENCIA**  
 para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Aguatlla Roca.

## Excursión de propaganda SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR MALLORCA

¡Trabajadores,  
 ciudadanos todos!

Las Agrupaciones que el Partido Socialista tiene organizadas en Mallorca van á comenzar el domingo próximo la campaña de intensa propaganda que, tiempo há, tenían proyectada y á la cual, para su realización, han prestado su calor y entusiasmo todas las sociedades sindicales que en esta isla siguen la táctica de nuestro Partido en su lucha contra el régimen capitalista.

Era nuestro deseo que, en la série de *mitins* y conferencias de carácter social que tendrán lugar durante los días que durará la excursión, tomara parte activa el presidente del Comité Nacional, Pablo Iglesias, juntamente con el compañero Antonio Fabra Ribas que mañana llegará del Continente en el correo de Valencia, venido expreso para ayudarnos en la tarea, pero la delicada salud de nuestro amigo Iglesias unido á los trabajos que pesan sobre él, le impide estar á nuestro lado en la presente ocasión.

Bien quisiéramos poder celebrar actos de propaganda en todos los pueblos, aldeas y lugares, llevando á los más escondidos rincones de Mallorca la semilla socialista, mas el poco tiempo de que podemos disponer nos obliga á concretarnos al siguiente itinerario:

El domingo día 20 llegará el compañero Fabra Ribas y el lunes saldrá para Lluchmayor, junto con la Comi-

sión nombrada al efecto. En esta población se celebrarán dos actos públicos uno el mismo día y otro el martes por la noche.

El miércoles pasarán á Felanitx donde se celebrará un mitin y demás actos propios del caso, saliendo el jueves para Manacor, en cuyo día se celebrará en aquel pueblo provechosa labor.

El viernes visitarán á los compañeros de Artá, regresando á Palma el sábado.

El domingo por la mañana se celebrará un mitin en esta ciudad, pasando por la tarde á Marratxí, donde por la noche tendrá lugar una reunión de propaganda.

Para el martes, se organizará otro acto público en Palma y el miércoles regresará nuestro compañero Fabra á Barcelona donde le esperan importantes y perentorios trabajos.

De esperar es que la clase obrera mallorquina corresponderá á los esfuerzos hechos por las organizaciones de su clase, concurriendo á todos los actos que se celebren y cultivando la semilla que en ellos se esparza, á fin de que en día no lejano, dé sazoados frutos engrandeciendo las Sociedades de resistencia y aumentando las filas del ejército socialista que es el llamado á dar al traste con el régimen de esclavitud que impera.

## MARIO ANTONIO

Joven es aún A. Fabra Ribas el camarada que firma con el pseudónimo que encabeza estas líneas y que por unos días será nuestro huésped, pero ya tiene curtida su voluntad y templado su ánimo para sostener con bríos un puesto de honor en el ejército proletario que lucha por la emancipación de su clase de la servidumbre capitalista.

Pocos años contaba cuando su espíritu resuelto lograba hacer despertar en Reus, su ciudad natal, la dormida conciencia de clase de algunos de sus compañeros de trabajo y con ellos dar comienzo a la organización socialista de aquella población. Su actividad y decisión no tardó en despertar los recelos de la burguesía reusenense, la que, ni corta ni perezosa, puso en juego todos los recursos de mala ley que le sugirió su meneguado caletre para lograr hacerle casi imposible la vida en la ciudad que le vio nacer.

Dependiente de comercio, todas las tiendas se le cerraban y a tal extremo llegó la insania de los patronos que al fin tuvo que abandonar a Reus, para buscar, en un ambiente menos hostil relativas facilidades para su subsistencia.

Su residencia en Inglaterra, Alemania, Francia y otros países extranjeros le hizo conocer y tratar a los hombres más prestigiosos del Socialismo Internacional y adquirir una suma de conocimientos respecto de la cuestión social, que le permiten hoy ser un excelente campeón para la polémica y la divulgación de los principios y táctica de nuestro Partido.

En el Congreso Internacional Socialista de Amsterdam concurrió formando parte de la Delegación española y en el último celebrado en Stuttgart representó a la Juventud socialista de España.

Vuelto a nuestra patria, fijó su residencia en Barcelona, donde ha removido el rescoldo socialista que yacía bajo las cenizas de la indiferencia y logrado reavivar el fuego sacro de la lucha por las ideas que el Socialismo personifica.

El, puede decirse, ha contribuido grandemente a la creación de la Federación Socialista Catalana, y ha sido el alma de la fundación del valiente semanario «La Internacional» que se publica en aquella ciudad y del cual es Director, habiendo logrado que en él colaboren notables teóricos del Socialismo mundial.

En el corto tiempo que lleva de vida aquel periódico ha llegado a interesar de tal suerte a los trabajadores de Cataluña, que hoy es de los más leídos en aquella Región y, seguramente, de los que influyen más entre la clase obrera.

Seguramente su labor entre nosotros también será fructífera y al darle nuestro parabien por su visita, que deseamos le sea grata, aún a trueque de ofender su modestia hemos querido hacer resaltar algunos rasgos de su personalidad.

## CAPITAL Y TRABAJO

La idea de establecer la armonía entre el capital y el trabajo, idea acariciada por los que hoy son considerados como utopistas por las escuelas socialistas y sociológicas modernas y que han aceptado desde un principio, no la masa trabajadora, sino sólo una pequeña parte de la misma, en unión de los elementos defensores del capital, cuenta cada día más reducido número de partidarios en todos los países,

La tal idea descansa precisamente sobre una base falsa, sobre la base del sentimiento de solidaridad humana; por eso se contradice con lo que ocurre en la vida real, donde el antagonismo

de intereses convierte a los hombres en enemigos irreconciliables.

La pretendida armonía entre el capital y el trabajo no es factible, pues, más que fundamentándola en el dominio del primero sobre el segundo, esto es, convirtiendo el trabajo en servidor fiel y sumiso del capital, a quien tendrá que agradecer continuamente la bondad y la magnanimidad de permitir vivir a los desheredados, a los que carecen de bienes de fortuna.

Y no se diga que exageramos, no; por el contrario; fundamos nuestra argumentación en la enseñanza de los hechos, que demuestran como el capital tiende siempre y en todas partes a la dominación absoluta, brutal, de cuantos elementos le rodean. Para el capital ó para el capitalista, usando la verdadera frase, no hay más ideal, no hay otra aspiración que la del beneficio: a este fin lo sacrifica todo, desde la vida del desgraciado obrero obligado a aceptar el trabajo en condiciones muy a menudo, no sólo inseguras, sino en extremo peligrosas, hasta las de débiles mujeres y tiernos niños, cuya explotación reviste caracteres criminales, como puede comprobarse con la observación de lo que ocurre en las minas, en las fábricas y en cuantas partes la avaricia patronal, la sed de mayor lucro, ha substituído el hombre por la mujer y el pequeño.

¿Por qué no se conmueve el capitalista ante tanta miseria y tanta desgracia? ¿Por qué a igualdad de labor realizada por el hombre y por la mujer satisface a ésta solamente la mitad de lo que percibe el primero? Simplemente porque, según queda indicado, el papel del capitalista se reduce a acumular riquezas, a obtener beneficios a aumentar el capital, prescindiendo en esta función, que es la única que le corresponde, de todo sentimiento y de toda elevación de miras.

Que habrá capitalistas mejores y peores no hay para que decirlo, pues nadie puede dudarlo. Pero aquí aún refiriéndonos al capitalista, prescindiendo del individuo para apañar la clase, es decir, para hacer resaltar el papel que como capitalista debe desempeñar.

La culpa de los males que sufren los pueblos no tiene su origen en la manera de ser de los individuos, sino más bien en el sistema social que rige el mundo. Los hombres son, pues, producto de este sistema.

De ahí que al analizar las funciones del capitalista le consideremos hasta cierto punto irresponsable de los males que origina. El capitalista es, como los demás elementos que componen la sociedad, un efecto, no una causa. Puede haberlos y los hay, de corazón noble y de elevadas miras, pero tales prendas desaparecen, han de desaparecer forzosamente ante el beneficio, ante la idea de la acumulación de riquezas, sin cuya condición dejarían de ser capitalistas para convertirse en desheredados, pues sabido es que en la actualidad el individuo se ve obligado a explotar ó ser explotado. No hay más dilema: nadie puede sustraerse a esta fatalidad.

Creemos que bastan las razones expuestas para demostrar el carácter del capitalista y el papel que ha de desempeñar en la organización social presente. Precisa ahora demostrar, aunque sólo sea en síntesis, la función del trabajador.

Para el obrero, obligado a vivir de un salario que no alcanza, salvo contadísimas excepciones, a cubrir las necesidades más precisas de la vida, la sociedad actual es una verdadera madrastra.

El obrero no tiene más misión que la de trabajar constantemente, que producir riquezas que van a parar a manos de otros que ningún esfuerzo realizan las más de las veces. El trabajador no percibe jamás el producto íntegro del valor que produce; sólo cobra una parte, lo restante pasa a manos del capitalista. Por eso ocurre que

el obrero que ha trabajado durante su vida no ha hecho el más pequeño ahorro, al paso que el capitalista, sin producir nada individualmente, acumula grandes riquezas.

¿De dónde han salido dichas riquezas?

Pues han salido del trabajo no pagado realizado por los obreros.

Esta verdad se demuestra con sólo recordar que el capital por sí sólo, sin auxilio del trabajo, nada produce.

Tenemos, pues, que quien crea todas las riquezas es el trabajador; precisamente el mismo que carece de todo. Por otra parte, al capitalista, sin producir nada, nada le falta.

El uno trabaja muriendo constantemente para que el otro viva rodeado de placeres. Y por recompensa, como premio a tanta abnegación y tanto esfuerzo, la víctima ha de verse siempre escarnecida, maltratada siempre; ha de vivir en la inseguridad del mañana, teniendo como único amparo en su vejez, el problemático ingreso en un hospital ó en otro establecimiento análogo.

Y no se diga que el obrero, elevado por la ley a la categoría de ciudadano, tiene los mismos derechos que los demás individuos. La ley sólo se hace efectiva, tratándose de desheredados, cuando coarta la libertad del hombre; en los demás casos es letra muerta. Para los trabajadores de una fábrica no hay más ley que la voluntad del fabricante. Podríamos a este propósito citar infinidad de hechos en demostración de cuanto venimos diciendo, pero el espacio nos falta y vamos a terminar.

Da lo expuesto se deduce que las funciones del capital y las del trabajo son completamente inarmónicas; que el primero se nutre a expensas del segundo, a quien condena a eterna esclavitud, y que la miseria de los obreros y su dependencia así económica como política ha de continuar como hoy, mientras sea el capital y no el trabajo quien domine en el mundo.

¿Cabe pues, armonía entre ambos elementos? ¿Es posible que capital y trabajo vayan de común acuerdo? A nuestro entender, no. Los fines que ambos persiguen son opuestas; sus intereses son antagónicos; sus aspiraciones absolutamente contrarias.

Pierden, pues, el tiempo, así los sociólogos de nuevo cuño, los católicos, apostólicos y romanos que desde *El Social* cuentan la mar de tonterías a sus desgraciados lectores, como cuantos les secundan en esta inútil tarea.

J. COMAPOSADA

## A PROPAGAR

Aplicando aquí la célebre frase de Marx, se puede afirmar que la educación, de la juventud ha de ser obra de la juventud misma.

Y si está en nosotros, como asalariados que somos, alcanzar la emancipación económica, también está el educarnos y adiestrarnos en todos los aspectos de nuestra existencia, y acelerar, en lo que nos sea hacadero, el advenimiento de un régimen socialista.

Convencido yo de que la teoría debe ir acompañada de la práctica, tanto para que los enemigos vean cómo cumplimos lo que decimos, como para demostración y ejemplo de que es realidad presente nuestro ideal, creo que nadie en mejores condiciones que los jóvenes para esta obra de experimentación.

No pocas veces es el reparo que da el romper moldes antiguos lo que se opone a nuestra transformación, pero no debe importarnos el ridículo de que quieran hacernos objeto, ante la posibilidad de poner en práctica alguno de los puntos del programa Socialista.

¿Creemos nosotros que para ser felices dos

seres no necesitan de ningún *ave* negra que les lea unas cosas de las que no comprenden nada? Pues prescindamos sencillamente de ellos.

Si la felicidad de una familia no puede residir en ningún acto canónico, si eso no ha de servir más que para que sigan engordando unos señores que supieron librarse del yugo capitalista, ¿qué razón hay para que las futuras generaciones continúen haciendo lo que las pasadas?

¿Sostenemos nosotros, y fácilmente se puede probar, que en las escuelas oficiales se recibe una educación insuficiente para hombres que han menester de ganarse la vida en continua lucha?

Pues alentemos las escuelas laicas, procuremos que á ellas vayan, no nuestros parientes, todos los que podamos conseguir, que si desde niños nos preocupamos por su suerte, á hombres llegarán sabiendo todos sus deberes y derechos, y harán uso adecuado de ellos.

¿Afirmar nuestras familias que el tendero realiza toda clase de abusos, válido de la estrechez de nuestros jornales, que no alcanzan para comprar al contado?

Dando vida á las Cooperativas socialistas se consiguen varios fines á cual más beneficiosos para nuestros propósitos.

Consigüese que los que trabajan en ellas estén en mejores condiciones, ya que no sea posible otra cosa por la competencia capitalista.

Consigüese asimismo que cada vez sea más precaria la situación del comercio raquílico, cuya muerte nos conviene acelerar, para librar la gran batalla que libere y redima á todos los seres de la escasez y de la miseria á que hoy están sometidos.

Esto á parte del positivo beneficio que encuentran los que consumen en nuestras cooperativas, tanto en la calidad como en la cantidad.

Trabajando por la emancipación de la mujer, limpiando su cerebro de las telarañas jesuíticas que hoy le engañan, educando racional y lógicamente al niño, realizaremos misión propia de jóvenes que saben lo que quieren y á dónde van.

Luchando así, duplicaremos las filas de las Juventudes Socialistas, impondremos respeto al enemigo y nos haremos acreedores á la admiración de los que, por llevar tantos años de pelea incansable, son merecedores al descanso.

**Francisco Sabarit**

(De la Juventud Socialista Madrileña)

## FALACIAS PATRONALES

Ya estamos otra vez con la pluma en ristre, para volver al ataque contra los patronos que no contentos con explotarnos lo bastante con los seis días de trabajo que tiene la semana, aun quieren explotarnos el séptimo, porque así, les place y porque así, se lo consienten las autoridades.

Hemos observado algunas veces que se han aplicado multas á varios tenderos y en la última sesión que celebró la Junta de Reformas, que quedaron aprobadas una á un colmado, y varias á algunas modistas por hacer trabajar horas extraordinarias á sus respectivas operarias.

Y aquí pensamos nosotros. ¿Se daría el caso de que los obreros panaderos estuviéramos fuera de la ley y por lo tanto reducidos á la servidumbre tal como se trabajaba en el siglo XV, y sin derecho á nada absolutamente? Pero no: hay una ley dictada y esa ley es letra muerta y por lo tanto inútil y una cosa que se encuentra en este estado se la tira al estercolero y no se habla más de ella.

Pero velahy que para otro se hace cumplir estrictamente y al pié de la letra y al que se des-

cuida lo multan enseguida y no se escapa é irremisiblemente multan al que no la cumple.

Hoy precisamente meternos en el puchero á otros tres según nuestra costumbre establecida y esos son: D. Miguel Cañellas de la plaza de Abastos, cuyo señor da el descanso á tres de sus operarios y á los demás que los parta un rayo ¡hel que les parece á Vdes. y á renglon seguido podemos gritar viva la libertad, la igualdad y la fraternidad; otro es D. Pedro Chamena, que tiene la tabona de la plaza del Mercadal, otro de los que no quieren que sus trabajadores descansen y D. Gabriel del horno de la plaza de la Paz, que por no querer un operario suyo trabajar los domingos sin decirle nada contrata á otro y al que tenía antes le manda recado á su casa diciéndole que no lo necesita más.

¡Muy bien hombre! lástima grande, que no asistiera V. al concurso de ganado, y de seguro se lleva el gran premio, ó alguna cabezada con ronzal.

Pero de todo eso los trabajadores se tienen la culpa, pues si todos imitasen la conducta observada por este compañero con D. Gabriel se llegaría hasta el extremo del cumplimiento exacto de las leyes promulgadas.

Conque trabajadores; ánimo que en vosotros está el remedio.

**El 1.º de Mayo.**

## Para el Sr. Gobernador

Según de público se dice, el juego de los prohibidos ha vuelto á sentar sus reales en esta capital, y si ello es verdad sería muy moral, muy higiénico y muy económico para los que tienen este vicio, que el Sr. Yrazabal imitara la conducta de sus antecesores en el cargo que ocupa, por ejemplo, al Sr. Alvarez Sereix.

También sería conveniente que viera de poner coto á otro sistema de quitar el dinero á los incautos y que según parece ahora ha entrado como novedad en Palma.

Nos referimos á esta otra clase de juegos de azar que tanto abundan ya los días de fiesta callejera; tenemos entendido que los que van á jugar tienen que perder siempre su dinero, pues que cuando ganan (y no sucede dos veces en cien jugadas) se les entrega una cruz con un Cristo de hoja de lata, una navaja que ni para hacer lapas es útil ó un reloj cuyo valor no llega á dos pesetas. Y si se tiene en cuenta que los *agraciados* en casi su totalidad venden, por la mitad ó una tercera parte de su precio, los objetos que han ganado al especulador del juego, quien otra vez los pone en suerte, se verá cuan redondo les resulta el negocio á esos señores vagabundos de la *rueda*.

Urge pues que el Sr. Gobernador tome las medidas procedentes para higienizar nuestra capital de esa peste que se llama juego.

## Junta local de Reformas Sociales

Presidida por el señor Castaño reunióse el día 11 á las ocho de la noche, asistiendo los vocales patronos señores Bestard, Amengual, Oliver (médico), Salas, Garí, Oliver y Casasnovas; los vocales obreros, Porcel, Roca, Sastre y Mari; y el Inspector del trabajo señor Sancho.

Lida el acta de la anterior sesión, fué aprobada.

Después se enteró de una circular de los presos de Bilbao y de la constitución del Tribunal Industrial en Palma.

Un dictamen de la Comisión Inspectorá sobre la denuncia hecha contra *La Pajarita* por ex-

pender los domingos después de las doce, en el que se deja la resolución á la Junta, y, dar las dudas que el caso presentaba, consultarlo con el Instituto de Reformas Sociales.

El compañero Porcel, que forma parte de la citada Comisión, manifiesta que, en sesión celebrada por la dicha Comisión, ya hizo presente su criterio con respecto al articulado del Reglamento para la aplicación de la ley del descanso dominical, y que el caso de la *Pajarita*, á pesar de estar clasificada como tienda de ultramarinos, debía cerrar á las doce en domingo; pero que tampoco se opuso al dictamen, porque éste en primer término lo presentaba á la resolución de la Junta.

El señor Casasnovas y los demás vocales patronos, manifestaron su conformidad con el dictamen en lo referente á la consulta.

El compañero Mari, en vista que se iba á votar el dictamen sin antes haber consultado la ley y, por otra parte no existiendo unanimidad de criterio en la Comisión Inspectorá por lo que al dictamen se refería, dijo que lo que se procuraba era omitir la citada consulta, no cumplimentando así la primera parte del dictamen que era con la que él se hallaba conforme; y pidió que se leyesen los artículos referentes al caso de *La Pajarita*.

Leídos que fueron, los señores patronos no hallaron la interpretación deseada; mientras que los vocales obreros insistieron en que la ley se expresaba lo suficiente, para comprender que las tiendas de ultramarinos debían cerrar á las doce del domingo.

Puesto el asunto á votación, hubo ocho votos á favor de consultarlo al Instituto y cuatro, de nuestros compañeros, en contra.

Una denuncia del Inspector sobre un muchacho menor de 16 años que arrastraba un carretón completamente cargado, fué aceptada y acordándose que el Alcalde imponga á su patrono una multa por infringir lo prevenido sobre este caso.

Con motivo de las próximas fiestas que se trata de efectuar en Palma, los señores patronos presentaron la siguiente proposición:

Se exceptúan de la ley del descanso, con motivo de las fiestas de la «Semana Deportiva», los domingos 27 de Junio y 4 de Julio, entendiéndose que la excepción es solamente hasta las dos de la tarde y que las horas que habrán trabajado en domingo los dependientes (de comercio) se les debe reintegrar precisamente en los días comprendidos en la «Semana Deportiva».

El señor Casasnovas, Amengual y demás, se manifestaron á favor de la proposición, entre otras causas, por la de que los Comerciantes de Palma se habían mostrado á favor del cumplimiento del descanso, mientras que en los pueblos, infringiendo dicho descanso, habían perjudicado á los palmesanos.

El compañero Roca, expuso el perjuicio que se irrogaba á los dependientes de comercio y por tanto que no estaba conforme con la proposición.

El compañero Mari expuso que, al indicárselo el señor Casasnovas, ya le había manifestado su opinión; pues no consideraba justo que, debido á las proyectadas fiestas se tuviera que esclavizar precisamente á los que son víctimas del mayor grado de esclavitud, los dependientes; por lo tanto, se oponía á ello.

Puesto á votación, se aprobó la proposición por ocho votos de los patronos, contra tres de nuestros compañeros.

Porcel se abstuvo.

Después dióse lectura á un oficio del Inspector del Trabajo, en el que se proponía la imposición de cinco pesetas de multa á cada una de las modistas que obligaron á sus oficiales, á tra-

bajar después de las diez de la noche, el miércoles, víspera del Corpus.

Tal vez extrañen dijo el Inspector, la poca monta de las multas en este caso, pero ello obedece, á que siendo las modistas denunciadas de mediana categoría en el ramo de su profesión, es por lo que hago á la Junta la consiguiente declaración, deseando que la tenga en cuenta.

El señor Casanovas se felicitó por la forma que se expresó el señor Inspector referente á las modistas, y en cuanto á la consideración que por ellas pedía, aún él deseaba fuera más extensa, por cuanto estaba enterado que hubo modistas que trabajaron después de las diez, por haberlo pedido las mismas oficiales con el fin de hallarse libres el día de Corpus y que por tanto se les debía de multar.

Rectificó el señor Inspector, demostrando la importancia de las faltas y la necesidad de aplicarles un correctivo aunque éste fuera como el que habla indicado.

El señor Garí, indicó, que con tres pesetas ya habría lo suficiente, contestando momentáneamente el señor Inspector que de ningún modo podía ser.

El compañero Roca, hizo presente, que no había más remedio que castigar á las que faltaban pues de lo contrario no se lograría imponer el cumplimiento de la ley.

Mari dijo, si interrogamos á la opinión pública referente al asunto que se debate, la contestación nos demostrará el grado de su indignación, por el abuso que con las oficiales cometen la mayoría de las maestras de talleres de modistas, y con aquella creo que también se confundiría nuestra opinión; sin embargo aquí parece que lo juzgamos de diferente forma y hasta se cree, que no son merecedoras á ningún correctivo. Pues yo apoyo la multa propuesta por el señor Inspector, por cuanto no tiene nada de exagerada y, además, para que sirva de ejemplo.

Puesta á votación mereció la aprobación de toda la Junta, á excepción del señor Casanovas, y acto seguido se levanta la sesión.

## EL CONFLICTO DE VIGO

### ASESINATO FRUSTADO

Sigue en el mismo estado el paro del ramo de construcción; pues aunque las Comisiones reclutadoras continúan mandando portugueses, éstos á los pocos días se vuelven por no cumplir los maestros las condiciones convenidas con los reclutadores. Resultando de todo esto, que las obras tardan en terminarse y el beneficio que proporciona el personal ocupado es tan exiguo, que solo pérdidas ocasiona.

Sin embargo, tanto del gremio de canteros como de carpinteros, hállanse parados por no querer ocuparlos; si no fueran federados, con mucho gusto serían admitidos.

Y á todo esto, la prensa local burguesa, haciendo el caldo gordo á la burguesía y á sus secuaces los patronos; como igualmente su campaña calumniosa y difamadora contra los socialistas, alentando así á los elementos inconscientes, cuyo resultado no se hace esperar y se da el caso de que en aquella población ocurre lo que en los países salvajes, y lo mismo se apedrea un edificio que á las gentes pacíficas y honradas mientras éstas sean federadas ó socialistas, y sin que estos actos bárbaros llamen la atención del señor Alcalde, antes al contrario, su actitud revela la satisfacción que le producen.

La última *hazaña* realizada, fué en la persona de nuestro correligionario Botana que, en plena calle fué agredido el sábado día 5 antes de las once de la noche y en ocasión que se dirigía á la barbería.

El agresor disparó dos tiros por la espalda sobre nuestro correligionario, de los que uno le hirió en la región occipital, incrustándose la bala entre el hueso y el cuero cabelludo, y el otro le perforó el sombrero.

Como se vé, el asesinato se había premeditado, pero por fortuna no logro sus criminales instintos.

De semejante hecho, protesta la Agrupación Socialista de Palma, á la vez que desea el pronto restablecimiento de nuestro amigo.

Según leemos en «Solidaridad» de Vigo, el amigo Botana continúa mejorando.

## DE LOS PUEBLOS

### FELANITX

La Sociedad Obrera Federación de oficios varios felanigense, el domingo día 6 del actual á las 4 de la tarde celebró su primer aniversario con un modesto thé; asistieron al acto muchísimos compañeros que fraternizaron con todos los que al efecto habían invitado; algunos compañeros á los brindis hicieron uso de la palabra y demostraron la importancia que tiene la asociación; el compañero Llaneras demostró en su peroración, los progresos que había hecho la sociedad en el transcurso de un año, dijo que los trabajadores van adquiriendo de cada día conciencia obrera y no tardará mucho tiempo, en ver este pueblo una potente y robusta organización.

Se terminó el acto con un viva la unión de todos los explotados.

## Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasione una excursión de propaganda socialista y societaria por Mallorca, en la que tomará parte un compañero de la Península.

	Pesetas
Suma anterior. . . . .	348'65
José Torres. . . . .	1'00
Rafael Colomo. . . . .	0'25
Un simpatizante. . . . .	0'25
Suma total. . . . .	350'15

## Obreros lluchmayorenses

¿Porqué gemís? Porqué os quejais? Diariamente y á todas horas oigo que os quejais de los amos y patronos que con poca consideración os tratan; de las largas jornadas que trabajais y lo mal que os las retribuyen; de que os venden alimentos faltos de peso y adulterados; de que vivís en tugurios donde la humedad, falta de luz y ventilación, corroe y aniquila vuestro cuerpo; os quejais, en fin, de la precaria y miserable vida que arrastrais. Y con sobra de razón. No hay nada que más bien justifique lo razonable de vuestras quejas, que vuestro deformado organismo y degradada inteligencia. Deformados físicamente por la falta de alimento y el penoso trabajo que realizais, degradados intelectualmente por la falta de medios con que instruiros; y no obstante, quejándoos, seguís resignadamente vuestro trabajo para ganar un mezquino salario, que no os permite comer ni modestamente vestir.

¿Y porque os quejais? Acaso tiene la culpa alguien que no seais vosotros, de la miseria que sufrís y el yugo que soportais?

Antes que quejaros haced un esfuerzo, para instruiros, organizaros y después luchar. Instrucción es lo que hace falta para comprender lo

que es la organización; organización y voluntad para en tiempo congruente á ello luchar resuelta y enérgicamente, y obtener al menos paliativos remedios que suavizen vuestro mal.

No es obra de un día, ni de un mes, constituir un potente organismo capaz de poner dique á la explotación capitalista; pero, si con conciencia y voluntad se lucha, consagrando todas las energías de que se disponga a laborar y cultivar la unión é inteligencia de los asociados, tarde ó temprano da su fruto. Que esto es verdad, lo demuestra las mejoras que en sus respectivos oficios obtienen los obreros de otros países que están debidamente organizados.

Creedme obreros, no os quejais aisladamente que vuestras quejas dan en piedra. Formad un grupo compacto de hombres y conciencias; los que sois fuertes, fortificad con vuestra propaganda el espíritu de los débiles, y de esta manera unidos, todos á un tiempo luchad, con la certeza de que obtendréis lo que tanto apetecéis y necesitáis, pues, sabido es, que la «unión es la fuerza».

Admitid en la colectividad á que pertenezcáis la lucha política, factor indispensable para obtener mejoras y leyes protectoras del trabajo tan necesarios á la clase desposeída, y ser como son, más difíciles de anular que las conquistadas por la lucha económica.

Decidid obreros, y acudid á engrosar las filas de las sociedades que hasta hoy habeis mirado con indiferencia, con la seguridad, de que os emancipareis de la ignorancia que os envuelve, que apaga vuestra voz y se resigna ante la tiranía capitalista.

Si así lo haceis y cooperais al desarrollo y desenvolvimiento de la asociación á que pertenezcáis, habréis dado con el infalible y único remedio que indefectiblemente mejorará vuestra triste y deplorable situación.

«Proletarios de todos los países uníos» que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de ellos mismos.»

A meditar pues estos axiomas obreros lluchmayorenses y vereis inconcusamente las verdades que en si encierran para el despreciado trabajador.

### Tarrosón.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria, son destinados á idéntico fin.

## Movimiento Social

### INTERIOR

LEÓN.—Entre otros ingresos, la Agrupación Socialista ha registrado las altas de dos maestros de primera enseñanza, Emilio Labarga y Gerardo Fernández, y un conocido periodista que figuró en el partido republicano, Pio López García.

Según nos comunicaron, el día 30 de mayo se debió celebrar un mitin organizado por las sociedades obreras, en el que tomaría parte la compañera Virginia González, de Bilbao.

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.**

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.